

「屋内退避」—— こんなコトバで命を守れるか

フジワラ タダシ

キヨネン ゲンシリョク ハツデンショで ジコが おきた とき、「屋内退避」と いうコトバが たびたび つかわれた。

これは ダメな コトバで ある。なぜ ダメか? カンジを みた だけ では そのリユウは わからない だろう。オトに して みよう。「オクナイ」は 「オクガイ(「屋外」)と、「タイヒ」は 「タイキ(待機)と ききちがえられ やすい。「オクナイ タイヒ して ください。」などと ホウソウ しても、ただし ききって もらえない オソレが おおいに ある。

「オクナイ」と 「オクガイ」と では イミが セイハンタイで ある。

また、「タイヒ」は その バシヨを はなれて キケンを さける こと、「タイキ」は その バシヨに とどまる ことで ある から、これまた ハンタイの イミに なる。

さらに、「タイヒ」は その シジを うける ヒトが どこに いる かに よって、また、せまりくる キケンが なんで ある かに よって ことなる コウドウを とらねば ならない。タテモノの ナ力に いる ヒトが、ホウシャセン から 「タイヒ する」 ので あれば、そのまま ナ力に とどまり、ツナミ から 「タイヒ する」 ので あれば ソトに てて にげなければ ならない。ジツに わかりにくい コトバ では ないか。

だから、「退避」などの ような ききちがえやすく わかりにくい コトバを つかっては いけない。「ソトに いる ヒトは、タテモノの ナ力に はいって ください。」の ように ゴカイの おきない イイカタを する べきで ある。

サイガイは いつ どこで おきるか わからない。チカに いる とき かも しない。キキチガイが おきる ような コトバで ホウソウ されでは イノチを まもれない。フダン から だれに でも わかる コトバを つかう ように こころがけなければ ならない。

それは すなわち、カンジコトバを なるべく つかわない、と いう ことで ある。ニホンゴに わかりにくい コトバ ききちがえやすい コトバを タイリョウに もたらしたもの、それは カンジで ある。

(2012/06/30)